

Dr.D. Pedro de Palol

Peñalba de Castro

Bilbao, 3 agosto 1.964

Muy apreciado don Pedro:

Acabo de regresar de Alava, donde ya hemos dado fin a nuestra campaña en Oro, con resultados estupendos. Nuestro deseo hubiera sido continuar trabajando algún tiempo más, pero ante la imposibilidad de hacerlo querría -mos dedicarle una nueva campaña el año que viene.

No puedo entrar en detalles en este momento, pero sí le diré, a grandes rasgos, que se trata de un poblado con casas de piedra defendido por una muralla con base de piedras irregulares sosteniendo una especie de empalizada de ramas con manteado de barro. Encima aparece un grueso estrato de incendio, y más arriba una muralla formada por dos paredes paralelas de losas de piedra bastante regulares con relleno intermedio de tierra y piedras sueltas, construida siguiendo la misma línea de la anterior, y también con habitaciones adosadas. Se aprecian muy pocas diferencias culturales entre ambos asentamientos. El material es de una riqueza extraordinaria, principalmente en cuanto se refiere a las cerámicas y objetos metálicos: alfileres, pendientes, anillos, fíbulas de tipos muy variados, brazaletes, etc. Destaca por su gran belleza un anillo abierto y con los extremos cruzados rematados en bolas, trabajado en salomónico y probablemente de oro. Su aspecto recuerda mucho al de algunos torques. En cuanto a las cerámicas, ya sabe usted que se trata casi siempre de vasos de barro basto con decoraciones plásticas que a partir de cierta profundidad aparecen asociados con otros muy finos, negros, espatulados, generalmente lisos aunque en ocasiones presentan pezones, decoraciones incisas o de ruedecilla. Hay fragmentos cerámicos con

incisiones finas o gruesas, formando o no un sistema decorativo; con surcos, círculos y cuerdas impresos, etc., etc. De hueso aparecen colgantes, numerosas espátulas, un huso y varias fusayolas. De estas últimas hay también varias de barro, en algún caso con decoraciones incisas. Más adelante le enviaremos un informe completo de todo ello.

Acaso se haya extraviado el Diario oficial de Excavaciones que usted me anunció, pues a pesar del tiempo transcurrido no lo he recibido. Cuando lo tenga lo completaré con los datos del diario que hemos llevado nosotros, basado en el modelo de don José Miguel.

Deseándole toda suerte de éxitos en la excavación de Clunia, reciban usted y los suyos un saludo muy afectuoso de

*J. de Guzmán*